

La nouvelle pensée opposée à l'ancienne

Hannes ALFVEN
(Prix Nobel de Physique 1970)

1. Nouvelle pensée : Manhattan

Il a été dit souvent que les résultats du projet Manhattan (réalisation de la première bombe atomique en vue de mettre fin à la deuxième guerre mondiale) nous forcent à penser de façon tout à fait différente de ce que nous sommes habitués. Durant ce séminaire, nous essayerons de démontrer que ce qu'il nous faut pour nous mettre à l'abri de la catastrophe nucléaire n'est essentiellement que de ressusciter les anciennes pensées.

En principe, l'emploi de la science à des fins de guerre n'a rien de nouveau. Déjà Archimède avait utilisé la science pour construire des machines de guerre et durant la Première Guerre Mondiale, les chimistes avaient introduit les gaz toxiques à l'arsenal de guerre. Mais jamais jusqu'ici, autant de savants de premier rang n'avaient été incorporés au complexe militaire-industriel, de façon que la survie de la race humaine s'en trouverait sérieusement menacée.

Cette nouvelle façon de penser, "la Pensée Manhattan" s'est amplement répandue. Des manières de plus en plus terribles cherchant à tuer l'homme et à détruire le monde ont été inventées. Cette mentalité s'est répandue à un nombre de pays chaque fois plus important. La même mentalité a envahi d'autres domaines scientifiques. Il semble que plusieurs menaces portant sur la survie et la joie de l'homme énumérées dans le programme de cette Conférence peuvent être dérivées plus ou moins directement de la nouvelle façon de penser.

H. ALFVEN

On a l'impression que la race humaine a changé. Les savants qui avaient entamé le Projet Manhattan étaient de très bons spécimens de l'Homo Sapiens. Ils ont été changés par Manhattan en une nouvelle race, l'Homo Destructor qui ridiculise, qui harcèle et qui tue même l'Homo Sapiens, sans se rendre compte qu'il court ainsi le risque de se tuer lui-même aussi. Cette mutation n'exigeait aucune ingénierie génétique. C'était tout simplement la conséquence naturelle de la mentalité Manhattan.

La "première génération" de bombes nucléaires a été remplacée par une deuxième génération et le Programme de la Guerre des Etoiles semble les remplacer par une troisième. Peut-être l'Homo Destructor, a-t-il changé une fois de plus, de sorte que nous avons une nouvelle race, l'Homo Superdestructor ou le Guerrier des Etoiles.

2 . L'ancienne pensée

Hippocrate

La nouvelle pensée - la pensée Manhattan - menace d'anéantir la culture humaine et peut-être même la race humaine. Or, notre situation n'est pas totalement désespérée parce qu'actuellement il existe une résurrection des anciennes façons de penser.

Hippocrate vivait en Grèce il y a 24 siècles. Il est considéré comme le père de la médecine. Il soulignait la responsabilité sociale des médecins et la condensait dans des principes qui sont généralement connus comme "le Serment d'Hippocrate".

Ses disciples actuels ont fondé une organisation internationale, nommée "Médecins en faveur de la Responsabilité Sociale". Ils ont fait des études détaillées de ce qui se passe durant une guerre nucléaire du point de vue médical. Ils disent qu'en cas de guerre nucléaire, ils ne pourront pas aider les victimes parce qu'il n'y aura pas de médicaments, pas d'hôpitaux et les médecins-mêmes auront péri. Les seules prescriptions qu'ils peuvent donner sont préventives : abo-

lir immédiatement tous les annihilateurs nucléaires. Leur serment hippocratique les force à mettre tout le monde au courant.

Des mouvements de médecins se créent mondialement. Dans certains pays comme la Suède et la Nouvelle-Zélande, plus de 30 % des médecins en sont des membres actifs. Ils ont imaginé et diffusé des descriptions facilement compréhensibles de ce qui se produirait probablement, ils ont produit des films et des programmes de télévision, etc. C'est incroyable qu'il y ait tant de gens dans le monde qui ne le comprennent pas... Ne savent-ils pas qu'en moins d'une heure de guerre nucléaire, l'Europe n'existerait plus, et ceci pour des centaines d'années... Est-il possible que ceux qui prennent des décisions ignorent totalement la question la plus importante posée devant eux? Ont-ils tout leur sens? Ne devraient-ils pas consulter leurs médecins?

Bouddha et Mahavira

De même, il y a 25 siècles environ, Bouddha et Mahavira en Inde enseignaient qu'il ne fallait ni tuer ni torturer l'homme et les animaux. Le mouvement international très actif de Greenpeace représente sans doute une résurrection de tel esprit. Ils travaillent durement pour sauver les baleines et les Polynésiens de l'extinction.

Aussi Amnesty international et d'autres organisations humanitaires se basent sur l'ancienne pensée qui est très différente de la nouvelle mentalité Manhattan.

Confucius

Vers la même époque, Confucius en Chine revendiquait que la chose la plus importante que l'Empereur devrait faire était de "redresser les paroles". Il devrait être défendu d'utiliser un certain terme pour signifier le contraire. Ceci s'oppose à ce que disait Talleyrand : "La parole a été donnée à l'homme pour dissimuler sa pensée".

...

H. ALFVEN

La sémantique est une science très importante. Il se peut que ceux qui luttent pour la paix perdent chaque débat parce qu'ils acceptent la sémantique des agresseurs. Par exemple, l'arme nucléaire la plus agressive utilisée en première instance est dénommée "le gardien de la paix". De plus, en réalité, la Guerre des Etoiles (I.D.S.) n'a que très peu à voir avec la défense stratégique. Il s'agit surtout d'un projet visant la construction d'une "troisième génération" d'armes nucléaires encore plus meurtrières.

Les armes nucléaires sont essentiellement agressives et ont peu à voir avec la défense. En faisant un emploi correct de la sémantique, leurs coûts ne devraient pas être imputés au Ministère de la Défense. Ils devraient être financés par un nouveau ministère, que Confucius aurait appelé le Ministère du Massacre de la Population Civile. Il serait intéressant d'observer le Parlement lors des débats sur le nombre de milliards de dollars à affecter au massacre de la population civile.

3. Conclusion

La nouvelle façon de penser, introduite par le Projet Manhattan, nous menace d'un génocide planétaire. La seule manière de nous sauver consiste à faire marche arrière de 25 siècles et à adopter la sagesse de trois grandes cultures : celle de la Grèce, de l'Inde et de la Chine.